
ОБРАЗОВАНИЕ МНОЖЕСТВЕННОГО ЧИСЛА 
ИМЕН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 

(PLURALBILDUNG)

        Показателями множественного числа в немецком языке 
являются: определённый артикль die, суффиксы и умлаут корневых 
гласных. Все эти показатели распределены между 
существительными разных родов неравномерно, поэтому форму 
множественного числа существительных нужно запоминать каждый 
раз, когда она встречается.

       Большинство существительных в немецком языке получают во 
множественном числе суффикс (Pluralsuffix).

В немецком языке имеется 5 видов образования множественного 
числа имен существительных:

1.с суффиксом -е (с умлаутом или без умлаута);
2.с суффиксом -(е)n (без умлаута);
3.с суффиксом -er (с умлаутом или без умлаута);
4.с суффиксом -s (без умлаута);

5.     без суффикса (с умлаутом или без умлаута).



-1-• Суффикс -е характерен для существительных мужского 
рода: 

 der Rat — die Räte, der Grund — die Gründe,
 der Beschluß — die Beschlüsse, der Weg — die Wege.
•        Суффикс -е без умлаута получают иностранные слова 

со следующими суффиксами иностранного происхождения:
a) -ier: der Offizier — die Offiziere,
б) -eur: der Kommandeur — die Kommandeure,
в) –ar: der Jubilar — die Jubilare,
г) –är: der Sekretär — die Sekretäre, der Milizionär — die Milizionäre,
д) -al: der General — die Generale.
•        Суффикс -е без умлаута получают также 

существительные среднего рода:
das Jahr — die Jahre, das Gesetz — die Gesetze, das Recht — die Rechte .
•        Суффикс -е с умлаутом получают некоторые 

односложные существительные женского рода:
die Macht — die Mächte, dir Kraft — die Kräfte, die Stadt – die Städte.
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Суффикс -(е)n (без умлаута)получают 
•  существительные женского рода:
die Wahl — die Wahlen, die Katze – die Katzen;
•  существительные мужского рода 
с интернациональными суффиксами -ent, -ant, -et, -at, -est:
der Student — die Studenten.
•  односложные существительные мужского рода, например:
der Mensch — die Menschen, der Bauer — die Bauern,
der Gedanke – die Gedanken, der Name – die Namen; 
•  существительные 
der Staat — die Staaten, der Schmerz – die Schmerzen, der Nerv – die Nerven;
•  некоторые существительные среднего рода, например:
das Interesse — die Interessen, das Ende – die Enden, das Auge – die Augen,
das Herz — die Herzen.

•  Интернациональные существительные среднего рода, 
заимствованные из греческого и лдатинского языков, на –а, -on и –um 
теряют свои окончание и преобретают взамен суффикс –en:
das Datum - die Daten, das Drama - die Dramen, das Stadion — die Stadien 
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Суффикс -er (с умлаутом и без умлаута) характерен для 
существительных среднего рода:
das Volk — die Völker, das Buch — die Bücher, 
das Kind – die Kinder, das Lied – die Lieder.

Суффикс -er (с умлаутом и без умлаута) получают 
некоторые существительные мужского рода:
der Mann — die Männer, der Wald — die Wälder,
der Gott – die Götter, der Leib – die Leiber.
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    Некоторые существительные мужского и среднего рода, 
заимствованные из английского или французского языков, имеют во 
множественном числе суффикс -s:
der Leutnant — die Leutnants , der Militär – die Militärs,
der Chef — die Chefs, das Auto — die Autos.

    Аналогичным способом множественное число образуют несколько 
односложных немецких слов, а также уменьшительно-ласкательные 
формы нескольких немецких существительных: 

der Vati - die Vatis, die Mutti - die Muttis;
die Oma - die Omas, der Stau – die Staus, der Uhu – die Uhus,
der Teddy – die Teddys, das Hobby – die Hobbys.

   Суффикс –s получают во множественном числе личные имена, когда 
они обозначают название целой семьи или нескольких лиц, носящих 
одинаковое имя или фамилию, например:
die Romanows — Романовы, die Michalkows — Михалковы, 
die Müllers — Мюллеры, die Webers — Веберы,
die beide Iwans — оба Ивана.
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       Существительные мужского и среднего рода, оканчивающиеся 
на -er, -el, -en, -chen, -lein не имеют никакого суффикса во 
множественном числе, причем у некоторых существительных 
гласные а, о, u принимают умляут :

а) мужской род:
der Arbeiter — die Arbeiter, der Bruder – die Brüder,
der Kumpel – die Kumpel, der Tempel – die Tempel,
der Kuchen – die Kuchen, der Garten - die Gärten. 
Исключение: der Vetter – die Vettern.

б) средний род:
das Opfer — die Opfer, das Fenster – die Fenster, 
das Mittel — die Mittel, das Mädchen – die Mädchen;
das Gebäude — die Gebäude.

К этой группе относятся 2 существительных женского рода:
die Mutter – die Mütter, die Tochter – die Töchter.



       Особо следует сказать о существительных, содержащих в 
качестве суффикса компонент -mann. Во множественном числе 
большинство из них меняют его на компонент - leute. 

Например: der Seemann — моряк — die Seeleute 

                      der Fachmann — специалист — die Fachleute 

                      der Ackersmann — земледелец — die Ackersleute 

                      der Wachmann — вахтер — die Wachleute 

      Но некоторые из подобных существительных во 
множественном числе получают компонент –männer. 

Например: der Schneemann — снеговик — die Schneemänner 

                     der Ehemann — муж, супруг — die Ehemänner 

                     der Strohmann — пугало — die Strohmänner 


